トランプ圧勝と

米国労働者階級の

取り増ポ

透ける国民民主党の"大企

《103万円のカベ》本丸隠しの

http://www.workers net.net/ workersnet@workers-net.net

半年1000円(郵送) 1日発行 1部150円 200円 PDF 判

169433

7

8

9

10

661







兵庫県知事選の選挙掲示板 下の神戸市中央区掲示板 には候補者7人なのに選挙と関係ないポスターも貼ら れていた



氏を事 Ļ 党の立花氏 反すること が斎藤擁 が、 で攻撃し 情報で稲 Ć 立. N H S 候 実に N 補 K

選挙結果 1, 113, 911 斎藤元彦 稲村和美 637 976, 清水貴之 258, 3 3 8 大沢芳清 73, 862 立花孝志 19, 180 福本繁幸 12, 7 2 1 9, 木島洋嗣 1 1 4

信感を植えつける。そして、 知らない人たちに、 ています。 大きく関与していたことが明らかになっ となったのか? そこにはSNS情報が 4 0 · 3 % なぜ、 4 結果は逆転を導くことになります。 1 斎藤氏の劣勢からの逆転が可能 百条委員会の存在そのものも 5 斎藤氏が34・8%とな \exists 0) 構成する県議への不 時 点で稲 斎藤氏は何 ŧ は幹部職員 V などと罪を 村氏 悪くな 悪いの が か? る、 をあおり斎藤コールで群衆は酔いしれ ぜいとも簡単に受け入れてしまうのか? を陥れるため罪を捏造したなど、言いた 押し付けた、百条委員会の県議が斎藤氏 た。 好で1000人を超える異様な集団でし かけました。 い放題です しかし、 冒頭 斎藤氏は犠牲者だとすることで、 そんな映像をテレビのニュースで見 の言葉、 その誤ったSNS情報を、 片手にはスマホ、 体 という恰 同情

な

か?

=立花の反動を包囲しよう!

5 6

開票と同時に当選確実が出て、

は前回を25万票を超える111万票と

読書室ダニエル・ソカッチ著 『イスラ

人類史上最もやっかいな問題』

「フェリーの船旅」

「田中一村記念

告示前の10月13・14日の時点では

\frac{\sqrt{10}}{10}

10

稲村氏支持が35・1

15・1%と大きく下

回っていたので 斎藤支持が

それ

が、

肉薄するの

が

1 1 月 ⑦ ~ 9

なりました。

神戸新聞の調査によると、

ファシズム運動を許さない

資本主義の動揺が生み出した政治意識 もろ刃の剣「SNS」のデマの猛威と

4 5 5

斎藤元彦

0)

は私だけではないでしょう。 斎藤再選の報道を聞いて、

しかも、 最終得票

り、

耳を疑った

1

は選挙期間中に稲村氏が発したも 誰と闘っているの

初は、 のです。 斎 当

7 手として見 氏が争う相 い た 0)

兵庫・折口恵子

をするなど、態度の急変にはあきれ 任決議をした県会議員が斎藤氏に弁明 は続きます。 真相究明のためこれからも百条委員会 事選で遅れざるを得ませんでしたが、 心を持ち続けてください。 性を感じています。読者の皆さんも関 れることではありません。 れまでより一層、 しまいます。私たち(兵庫県民) 長有志の会を脱退した2市長、 斎藤氏の再選で、 知事を監視する必要

有権者に正当な判断を提供できるの なってしまったと言えます。 拡散する斎藤氏らのやり方が果たして SNSで発信すれば指ひとつで簡単 行為は、 今回の知事選で、 県民局長を死に追いやった斎藤氏 都合の良い情報だけの発信と 当選したからと言って許さ 内部告発を握 衆院選、 翌日に はこ 知

0)

との闘いがあったと思われます 報を拡散、 私たちは、チラシ配布や声掛けによ そこには顔の見えない

る選挙活動を基本としてきましたが

発行 ズ』 発行委員会 横浜市金沢区六浦南 4-19-2-101

トランプ圧勝と 米国労働者階級の「レ・ミゼラブル」

闘争こそ閉塞社会の打開の道」 がったことが今回の選挙で明確化 参照してください。?? 選の曖昧さを考える一上下の階級 す。これについては「米国大統領 された点は、非常に注目すべきで 拡大がトランプ支持の拡大につな した。経済的な不安定や貧困層の 向調査がいくつか報道されてきま (『ワーカーズ』6月1日号) も 今回の米国大統領選挙の投票動

■経済格差を悪用した票集

は景気の良し悪しではなく、米国 を巻き起こしてきたという現実で 得者たちのエリートたちへの反感 わち貧富の対立を激化させ、低所 バラマキ対策が、上下対立をすな ミックとバイデン政府によるその 済の金融化やとくにコロナパンデ 内の貧富の格差が、長期的には経 口同音に語ります。しかし、問題 して専門家たちは「良好だ」と異 ています。日本や英国などに比較 国でより優良であることは知られ 米国経済は、マクロ的には先進

ローガンとして拾い上げたのが、 この国内対立をうまく選挙ス

> 時点でのトランプ岩盤支持層=没 のです。これにより、2016年 ず、今回、ラティーノ(中南米系) 落しつつある白人層にとどまら 層がトランプに投票した背景で 済的に困難な状況に置かれている にラティーノや黒人の中でも、経 にも浸透したと考えられます。特 や黒人といった比較的貧困な民衆

証はありません(むしろ逆作用の る関税の引き上げや、輸入品に対 得税の減税推進。また、貿易政策 の雇用増大や所得アップになる保 では、メキシコや中国製品に対す ような政策が、低所得者や労働者 する一律関税の導入・・・。この 緩和、法人税の引き下げや個人所 わち、不法移民追放、減税と規制 もちろん、トランプの政策すな

従事者に対して、経済政策を通じ めるために「大胆に」主張しまし 状況にある層にとって希望として ました。これは、経済的に厳しい て仕事の確保と賃金向上を約束し た。低賃金労働層や一部の製造業 とにかくトランプは票をかき集

トランプ(陣営)だったと言える 映ったでしょう。移民問題につい 内の自分たちの雇用を守る姿勢と ティーノや黒人層にとっても、国 ての厳しい姿勢は、多くのラ して受け取られたのです。

政策支持(移民たちも支持拡大) 手にした職が脅かされると感じる が奏功したのです。 させ、票をかすめ取るという戦略 民」と新規の「不法移民」を対立 人も多く、これがトランプの移民 つまり、米国に職を得た既得「移 に結びついたとも考えられます。

しょう。 を求めています。トランプはその 倒し続け、現状を変えたいと願う 「反ワシントンエリート」「反体 (エスタブリッシュメント)を罵

■反リベラリズムに乗る

左派が推進してきた「リベラルへ トランプ圧勝の背景には民主党

> きます。 す。この現象は以下の点で説明で ります。この問題も、今回の大統 少なからず存在していたようで 市民の間には、こうした変化が の反動」が影響したとの指摘があ 展する中で、保守層や一部の一般 に、リベラルな価値観が急速に進 領選で対立軸となりました。特 「行き過ぎている」と感じる層が

働者が増えることで自らのやっと 低賃金労働層の中には、移民労

層が、飛びついたということで 制的」なイメージで既成の政治家 体制に対して不信感を抱き、改革 者層は、長期的なワシントン政治 経済的に困難な状況にある有権

> 政治(人種・性別・性的指向に基 過ぎたフェミニズム」が、男性の 策が進む中で、アイデンティティ 役割や伝統的なジェンダー観を軽 背景として指摘されています。 視していると感じています。この 持者をトランプ陣営に引き寄せた 反発が、保守的な男性層やその支 民主党左派によるリベラルな政

う危機感が高まりました。特に宗 的に大きく進展している中で、保 傾向があり、その部分がトランプ 様に、ラティーノや黒人層でも、 こうした変化に対する反発がトラ や価値観が脅かされている」とい 守層の一部では「伝統的な家族観 調され攻撃されてきました。ある 乱」が発生していると、過大に強 急速な拡大で、「伝統的文化の混 家族的価値観においては保守的な ンプ支持に結びついたのです。同 教的価値観が強い地域や層では、 いは、LGBTQ+の権利が社会 例えば、米語を話さない移民の ない 影響を与え、トランプはその受け 層だけでなく、一般市民の間にも 皿となったと考えられます。 命」が、特に白人男性層からマイ ています。その反動は、保守的な ■トランプは何も解決でき ノリティにも広がっているとされ

に流れたと考えられます。 同様に、一部の有権者は「行き

> 混乱以外のなに物をもたらさない うまでもなく米国社会にさらなる 景です。しかし、この「トランプ 圧勝」の選挙結果は、現実には言 以上が、トランプ「圧勝」の背 ています。

関税の障壁で労働者の雇用や所得 ティが『21世紀の資本』ですで 金融化した経済は、トマ・ピケ は、それ自体、庶民の生活にとっ を守ることができません。減税 貧富の差の拡大法則を貫徹するで に指摘してきたように、今後とも てプラスですが、米国資本主義の 言うまでもありませんが、貿易

す。

(阿部文明

りません。 らに大きな闘いを展開するほかあ しょう。賃金労働者は、復活しつ つある米国労働運動への参加でさ

つく政治的主張)に対する「反革 問題、LGBTQの多様性の受け の育った文化伝統や宗教などが絡 題・・・等々において、一般には 入れ問題、人工妊娠中絶の問 ります。さらに大量の移民の人権 問題への保守的で時に野蛮な価値 ベラル」と言うわけではありませ す。労働者や低所得者が常に「リ 人権問題として受け取られていま 観(男性中心の価値観)の壁があ 元できないと思われます。個々人 に、米国社会においてジェンダー より激しく価値観がぶつかり合っ み、移民社会である米国では従来 ん。単純に、 また、今回垣間見られたよう 「階級的立場」に還

は、 生き方や価値観も包摂できる連帯 的対応だろうと考えます。多様な られます、等々。このような理解 立ち返り、これらの問題に合理的 は「リベラル」と言うよりは現実 それを容認せざるを得ないと考え において、中絶が希望された場 に対処し、受容するようにしなけ 帯」と言う社会の在り方の基本に 合、好ましくないとしても社会は ればなりません。例えば困窮家庭 私たちは「自律した諸個人の連 運動の発展にとって重要で

3 万円のカベ》 手取り増、 本丸隠し ノの 況。自民は大幅な議席

透ける国民民主党の『大企業の代弁者 与党惨敗に終わった 減、議席を減らしたのは日本維新

ぶりは大いに歓迎した 落した自公政権の凋落 総選挙。少数政権に転

グボートを握った国民 の鼻息は荒い。 民主党(以下〈国民〉) 他方、キャスティン 『自公国』か 『部分

要求に注目が集まって 円のカベ*の引き上げ りを増やす、政策の目 総選挙で掲げた『手取 ないなか、〈国民〉が 玉とされる "103万 その「103万円の

体、誰が喜ぶのだろう カベ」引き上げ、一

の窮状? ◆背景は若者世代

瞥してみたい。 とその特徴について一 に、今回の総選挙結果 各党の議席獲得状 その問題に入る前

令和新選組、日本保守党だった。 のは、立憲民主党、国民民主党、 の会、公明党、共産党。増やした

博の躓きや所属議員の不祥事、共 言われる。維新の後退は、大阪万 は、例の裏金問題が大きかったと 者の高齢化などによるものか。 産党の低迷は、党の閉鎖性や候補 自民党の敗因と公明党の凋落

連合、か。少数政権立 て直しの道筋が定まら 金問題で離れた自民党支持層の受 も21%だった。〈国民〉が、裏 20代は自民の20%に対し〈国 青年層の投票先が、自民党から 民〉は26%で、30代は両党と 18才~30代で大幅に減らし、 け皿になったようだ。 〈国民〉に流れたことだ。自民は 中でも注目すべきは、若年層・

心として多くの票を集めたのか。 者に刺さった〟と言われている。 だった〈国民〉が、なぜ若者を中 勝因の一つが、「手取りを増や 主張していた。 す」という選挙スローガンが〝若 議席で4倍増、得票率で大幅増 「10万円のインフレ給付金」を 、れいわ〉も消費税の廃止や

している現実がある。 ど、今の若者世代の窮状が深刻化 れにしても、そうした直截な選挙 公約に飛びつかざるを得ないほ "確かに、というところか。そ

か ? ◆問題 は "年収のカベ"

向きもせず、自公政権に自党の要 る立憲中心の野党連合政権には見 がり、超強気だ。自公政権に代わ ティングボートを手にして舞い上 意義の売り込みに夢中だ。 み、とにもかくにも、自党の存在 している。来年の参院選挙をにら 求を受け入れさせることを再優先 その〈国民〉。思わぬキャス

すでに多くのメディアも報道して のだろうか。その他の〝年収のカ べ、を含めて、制度的なことは、 いるので繰り返さないが、 ″103万円のカベ_{*}とは、何な 、要は

引き上げの〝直接的な効果〟とい

元凶 は " 雇 用 の 劣

正面質の高額原態週間がなくなり投制的 中小企業で動く場合にも社会保険料の負担 ・従業員101人以上の企業で 働く場合に社会保険料の負担が生じる あるの企業で 配偶者平当が なくなる 配偶者本人に 形得税の負担 が生じる

106

配售者の溝頭控制適用がなくなり投幣的に額小

苦が拡がる原因・背景を一 える前に、経済低迷と生活 かある、所得のカベ、を考 103万円など、いくつ とが大きく影響している。就職氷 河期を始め、30代40代になっ

103

収の壁のイメージ

増やす」ための直裁的な手段の 〈国民〉が掲げてきた「手取りを

30年、物価や賃金が上がってき 族の子供が、受益者となる(親の た怠慢も、批判されても当然だろ てもまったく引き上げられなかっ 税控除なども含めて)。これまで るサラリーマンの配偶者や扶養家 に引き上げれば、とりあえず目先 ルバイトで働く、3号被保険者た の年収を気にしながらパートやア 103万円のカベを178万円

といえる。 を追求することにも合致している 療・年金などの再配分での公平性 れることを考えても、税制度や医 なく、二次配分=再配分に向けら 的な役割が、所得の一次配分では それに国や地方公共機関の直接

その〈国民〉が掲げる

ただし "103万円のカベ"の 判断も欠かせない。ここで う土俵上だけでは評価でき 基準と合わせて考えてみた ない、より広い土俵上での は、そうした別次元の判断

150

る低賃金や不安定雇用拡大による 瞥してみたい。 生活苦や将来不安の高まり、に集 け出せないでいる。 賃金はこの30年で傾向的に減り 中的に現れている。現に、日本の 上げ、でも実質賃金の低下から抜 続け、この1~2年での『大幅賃 は、『失われた30年』といわれ 現在の日本の経済的閉塞状況

る。 両者のコントラストは際立ってい 600兆円を超えた。経済活動の 留保が12年連続で増え続け、 次配分での一方的な偏り、この 他方では、昨年度の企業の内部

66・2%で、これも低水準のま 年度以降最低だったという。資本 34・7%まで下がり、1960 合)は資本金20億円以上の大企 金1億円以下の中小企業では のうち、人件費に配分された割 配率(企業が生み出した付加価値 業では対前年度マイナス2%の 別指標で見ると、昨年の労働分

を企業に溜め込む、いわゆる、強 ほど利益を労働者に回さずに利益 まだ(朝日・9・11)。大企業 欲資本主義: 化が進んでいるの 増やす。 カベ, 今回

不安定な非正規労働者が3分の1 以上、4割近くまで増やされたこ ギグワーカーといった、低処遇で は、パート・派遣・委託・有期・ 生活苦や将来不安の最大の要因 れたものになっている。 ではない。が、それにしても、 〈国民〉が掲げた、所得を

用の劣化、雇用崩壊状況だ。 実が拡がっている。要するに、雇 と命をつないでいる、といった現 のパートを掛け持ちしながらやっ ない若者、単身子育者がいくつも 金・不安定雇用ゆえに結婚も出来 ても非正規から抜け出せず、

基本的に全て正規労働者(短時間 需要は一定数あり、ゼロにはなら の家計補助のママさんパートや高 原則への転換が不可欠だ。 30年』からの脱却には、非正規 も含めて)に置き換えることこそ 校生・学生の一時的バイトなどの 必要なのだ。 化、あるいは同一労働=同一賃金 ない。が、業務が通年的な職場は 労働の抜本的解消・正規労働者 そんな現在の日本。「失われた かつて

の103万円問題を考えてみた そんな労働環境のなかで、

◆「本丸隠し」 の " 年 収 の

得再配分の正攻法から遠くかけ離 どは国や地方の役割だから間違い れたように、所得の『再配分』な 公約は、すべて企業負担無しの減 し、というほかはない。 税という手取り増の話だ。前に触 「手取りを増やす_{*}との 所

手取りを

要するに〈国民〉の

増やす。というスローガンは、全 者に配分させる、という最大かつ るのが〝年収のカベ引き上げ〟問 緊急な課題を後景に追いやってい を正社員化や賃上げその他で労働 利益の独り占めを止めさせ、それ いる。今最も必要な、企業による て企業負担の免責が前提になって

題の本質だからだ。 に恩恵を受けることになる。 それが実現すれば、企業は一 つは社員の年収増が実現して 重

ことができることだ。 イトを、今以上に長時間働かせる ことは、低賃金のパート・アルバ む。それ以上に企業利益に繋がる 企業は1円も負担せずに済

雇用者の労働時間を大きく増やせ 労働時間を増やせれば、低コスト である3号被保険者や被扶養者の れが現行のサラリーマンの配偶者 賃金での募集が避けられない。そ 保するには、正社員での確保や高 どうしても欠かせない労働力を確 足が深刻化している。企業活動に 進行中の少子高齢化で労働者不

期待を表明している。 なんだ。 言及 (11・20) し、引き上げ

る ? ◆税収減はなにで補填す

だ。 である所得の平準化には逆効果 22・8万円で、高額所得者ほど 減税額が多くなる。再配分の効果 で13・3万円、1000万で 200万で8・2万円、500万 が、個々人の減税額は、年収 の再配分にある、と前に触れた。 国政や地方自治体の役割は所得

個人所得税での累進課税 よる所得格差の是正のためには、 対し、国税や地方税での再配分に 差が広がる傾向がある一次配分に だから、ほうっておけば所得格

も関わる"106万円のカベギ るのだ。企業はウハウハだろう。 他にもある。医療保険や年金に 民〉も、累進課税の強化に が、 の強化が最も有効になる。 を178万円に引き上げ 張するように、103万円 はまったく言及しない。 の話だ。仮に〈国民〉が主 他にも問題がある。財源 なぜか自民党も〈国

> すればいいだけなのに、だ。 は、現時点で財源には言及してい されている。が、自民や〈国民〉 時に個人所得税の累進課税を強化 ない。実現したいのであれば、同

゚さもあり

えれば、高所得者優遇の ~1億円 税や法人事業税などの増税だ。加 り、その大企業を対象とする法人 の強化だ。 のカベ』にも関わる金融所得課税 保を溜め込んでいる大企業であ か。一番負担能力があるのは、過 去最高の利益を上げ続け、内部留 収は、なんで補填するのだろう 現時点で7~8兆円とされる減

そうした視点での財源探しは、支 だが、現実は自民党や〈国民〉は、 本主義』の是正にもつながるもの

垂れ流してきた国債増発による借 こともない。結局は安倍政権以降 金財政でやりくりする他はない。

企業の代弁者

の参院議員は、自動車総連、電機 薦でもあり、現在の〈国民〉所属 大企業の企業内御用組合だ。 あり、その連合労組の半分は民間 めて振り返ってみたい。 〈国民〉のバックには連合労組が 〈国民〉の候補者の多くは連合推 "カベ を取り巻く構図を、

持母体との関係もあって持ち出す これらはすでに触れた。強欲資 受けている。当然ながら〈国民〉 いる。今回の総選挙でも、

> の要求と重なる。たとえば 関連業界へのテコ入れ 項の発動――石油業界、

改 へのテコ入れ *原発推進-

本来は増やすべき企業負担の廃 *「子育て支援金」の廃止

間大企業の労組がバックに就いて の候補はほぼ地方連合会の推薦を 連合、基幹産業、電力総連など民 〈国民〉 るなら、と後ろ向き

*ガソリン補助金・トリガー条

-電力・ガス業界へのテコ入れ *電気・ガス料金への補助金 一電力・重電業界

らの献金禁止に、与野党が合意す *政治改革でも、企業・団体か かつて、自公民、とか、社公民、

うにでも変わる党、自民党政権が 民社党も含めて、情勢に応じてど という造語が語られたが、当時の

の選挙公約の多くは、全て大企業 自動車・

危機に陥ったとき、それを支える 大手組合の政治的・階級的な役割 は省くが、それもこれも〈国民〉 丸出しにした党でしかない。詳細 自民補完勢力としての存在意義を に由来するものなのだ。 の支持基盤である連合労組の民間

ことは、忘れないでおきたい。 先の企業の意向に左右される存在 支える補完勢力の一翼でしかない 自民党など、大企業の支配体制を でしかない。そんな連合右派を る、結局は会社の御用組合でしか 内に作らせない事を主目的とす バックにした〈国民〉も、結局は なく、最終的には、企業利益最優 の労組は、まっとうな組合を会社 連合右派が中心の民間大手組合 廣

50 40 30 20 10 影響力低下、労組や農協や企業 それは表層的な理解に過ぎませ といった社会組織の弛緩、そし ん。背後には、既存メディアの さらには国民民主党の躍進は 都知事選で見られた「石丸現象」 イデオロギーなど)の大海原に て個々人が情報(思想、価値観 SNS時代の象徴とされますが、 もろ刃の剣「SNS」のデマの猛威と 「裸で」さらされる時代の到来 先月の兵庫県知事選や6月の そのものでしょう。 横たわっています。これにより、 という、深刻な社会構造の変化が 理解する 分解しつつあるのは日本資本主義 と言えますが、さらに深堀すれば 民主主義そのものが揺らいでいる 選挙のあり方だけでなく、戦後の ■もろ刃の剣 _ 8 8 8 9 を

(本主義の動揺が生み出した政治意識の分解

の「自焚(immolation)」とい 化運動です。「アラブの春」と呼 フリカや中東で起きた一連の民主 頭に飛び出しました。 が拡散し、圧政に苦しむ人々が街 う事件が引き金となり、フェイス ばれました。チュニジアでの若者 れたのは2010年代初頭に北ア ブックなどのSNSを通じて情報 「SNSと社会運動」 一が注目さ

2011年にアメリカで始まっ

さっそく『106万円のカベ』に

ら、税収減への懸念が表明

点でも、地方の首長などか

90

80 70 60 減少せざるを得ない。現時

は言及していない。経団連も、

が増えることばかり強調している のカベ引き上げで労働者の手取り け少なくなる。〈国民〉は、年収 半の雇用者の保険料負担もそれだ だ。それも引き上げれば、労使折

体による行政サービスが

補填しなければ、国や自治

あわせて7~8兆円減収

た場合、所得税は地方分も

になるという。その財源を

企業負担も大きく減ることに

よ」運動は、格差社会への抗議を た「ウォールストリートを占拠せ ました。動画がSNSで拡散、大 ク・ライブズ・マター」が勃発し きな怒りを呼び起こしました。 の暴力に対する抗議運動「ブラッ て急速に広まりました。 目的としたもので、SNSを通じ 2014年に警察による黒人へ

た|#FridaysForFuture」運動 動家グレタ・トゥーンベリが始め グをつけて怒りを表明しました。 「#MeToo」というハッシュタ 隠されてきた性的暴行疑惑が発 被害者の女性たちが スウェーデンの環境活

難を繰り返します)をセンセー 断固として反撃を強める必要があ でのN国党・立花の選挙戦もその や集団も台頭しています。兵庫県 ショナルにネットで拡散する個人 ム(トランプは事実無根の移民非 や他国民嫌悪などのショービニズ られるようにSNS界では、デマ 例です。われわれも微力ながら 他方では、米国大統領選挙にみ

の凋落 ■「権威ある」言論や思想

付けが後退しても、これでは元も

家主義や資本擁護の世界観の押し

大マスコミに見られる偏った国

子もありません。

れた全国五大新聞(朝日、 ることです。言論のリーダーとさ 力の低下が市民大衆に広がってい ディアへの不信、あるいは、影響 まず指摘できるのは、既存のメ 毎日、

なったからです。 若者を中心に低下し続けていま 的影響力をそいでいます。NHK 行部数はこの二十年で半減し社会 読売等)は、ネットに押されて発 ケーションに縛られる必要がなく 聞といった伝統的マスコミュニ でも好きなコンテンツを視聴でき 端末の普及により、いつでもどこ す。スマートフォンやタブレット るようになったため、テレビ・新 などのテレビの視聴者数・時間も

究もあります。 虚像づくりに成功したことが暴露 し「斎藤は真摯な改革者」「陰謀 実の情報の6倍に達するという研 疑濃厚)。デマの拡散速度は、真 されました(公職選挙法違反の容 に巻き込まれた犠牲者」といった が、SNSを活用し選挙民を扇動 彦から委託されたプランナー会社 した。先月の兵庫知事選で斎藤元 実はここにある!」と言った形 において、「大マスコミの嘘」「真 で、サブジャーナリズムや怪しげ な思想家が蔓延することになりま 他方、多数のネット情報や解説

■所属する社会集団の喪失 デマ拡散の温床

合や農協、中小企業団体などの各 さらに見逃せないのは、労働組

> 身雇用制の廃止などにより「企業 正規や派遣雇用の増大あるいは終 があります。これらのものが従来 種社会組織の歴史的な分解や弛緩 きおい極端なデマに容易に載せら 観や言論を提供できないなら、い ス的でアソシエーショナルな価値 てはチャンスでもあるはずです。 す。こうしたことは、我々にとっ が展開されてきましたが、それが れるのです。 いうことです。そればかりか、非 十分に機能しない状態になったと への帰属意識」すら減退していま ところが、私たちが彼らにマルク 選挙母体」となり「組織選挙」

■デマと闘い、 前進する!

とうに終わり、今や30年間賃金 が低下するという苦しい時代に ナンバーワン」と言われた時代は なって久しいのです。あだ花の様 「奇跡の高度成長」「日本アズ

的観点を整理します。 厚です。この点についてまず法 託が公職選挙法違反の疑いが濃 挙中のSNS戦略やPR企業委 そればかりか、斎藤陣営の、選 も問題は解決していないのです。

■法的視点の整理

選挙を取り仕切った経験のある 選挙に行かれた人は多くても、

クスもすでにメッキが剥がれ、特 に一時期日本を席巻したアベノミ ルなSNSの餌食となった人々と 彼らは、良くも悪くも「権威」「組 織」から距離をとっています。 治は疑惑の眼で見られています。 に40代以下の世代から自民党政 「手取りを増やす」「年寄りの特 これまで「無党派層」とされる

は、 しかし、これらの事象の根底に

者」あるいはN国党の立花らのあ

権政治を許さない」「若き改革

からさまなデマやセンセーショナ

は、このような世代なのです。世 関の必要性もあるでしょう。そう ファクトチェックをする第三者機 田谷区長保坂氏の言うように、 により、政治が席巻されてしまい でなければポピュリズム的なデマ ことだけではありません。既存の

の歴史的現実は、決して否定的な

(阿部文明)

ます。 チャレンジともいえるのです。く 能性への若い世代なりの素朴な 流動化の一側面であり、未来の可 動揺の一つの反映であり、社会の 価値観の凋落は、日本資本主義の いかえしますが、我々の発信こそ

でしよう。つまり、危機の反面こ 体制の疑いもない動揺がある 斎藤元彦 = 立花の反動を包囲しよう! 強化しなければなりません。

が再選されたからと言って、何 じて許されません。斎藤元彦氏 局長を死に追いやったことは断 者保護を放棄し、元西播磨県民 かなことです。同時に公益通報 働組合や職員からの証言で明ら 起こしたパワハラ問題は県の労 されました。しかし、彼の引き 斎藤元彦兵庫県知が「再選」 動の計画立案、事務一般、経理担 度ほど、兵庫県において、選挙運 補者として届け出が成立すれば、 あろうが小政党であろうが、立候 選挙法について一言述べれば、ち 当を担った経験があります。公職 かなり「平等」な扱いを受けるの びません。しかし反面、大政党で 体的選挙運動」のイメージは浮か あり、条文を読んだだけでは「実 まちまと細かい制限がどこにでも

手やウグイス嬢など)およびチラ 運動に使用できる費用や、運動の ています。 シ・ポスターの数を厳格に制限し ために雇用できる担当部署(運転 公職選挙法では、各陣営の選挙

人は少ないでしょう。私は、二 に基づき同月30日付で知事を失 斎藤氏は9月の不信任決議可決

る選挙活動が増えています。しか ことで、SNSやウェブを活用す うに、N国立花の介入により、 グより)。

これは、後で述べるよ R会社『merchu』)に委託 活選挙」を早い段階で計画してい り)、「失職」を前提にして「復 とから推測すれば、辞任を拒否し 職しました。現在知られているこ 外の大成功を収めたのです。イン 略の展開を目指したようです 散させ、それにつづいて「一人 続けた「改革への信念」画像を拡 で、つまり、自らの辞任を拒否し たのでしょう。西宮市の企業(P つづけ(罪を認めない姿勢をと 選挙戦本番では大規模なSNS戦 ボッチ選挙運動」で話題を集め、 し、選挙の事前運動から最後ま ターネット選挙運動が解禁された (『merchu』の社長のブロ

し、これも選挙運動費用の対象で PR会社

『merchu』 に対

知事選、

11月17日の投票

の私生活をデマ宣伝していまし

斎藤候補に2

示板にまで選挙と無関係な告発者

全国的な注目を集めた兵庫

す。それは、即刻、 失職します。 制」適用で斎藤元彦兵庫県知事は これも公選法違反です。違反が確 を請け負った場合、 としても、企業が特定候補のため す。しかも、万が一無償であった 定上限を超えていないかが重要で なります。さらに、活動経費が法 する委託費用(推定数千万円) 益供与」や「寄付」に該当します。 に利益を提供したり、安価に活動 当然有償であり選挙費用で いずれにしても「連座 公選法の「利 公選法違反と

うとは、

とでした。

なぜ発生したか ■若い有権者たちの暴走は

入新聞・テレビなどへの不信を

募らせる半面、いわゆるZ世代 と、そして、既成の政治 の批判精神の欠如に浸ってきたこ とそれ以下の世代は、ネット情報 には、前任知事井戸県 (具体的

た経験しか持たない 失など、追い詰められ 困や未来への期待の喪 できます。その背景に 立てたことなどが推測 代の感情的反発を煽り いする、比較的若い世 人々の鬱積がたまりに 言うまでもなく貧

政に対する否定)にた

・立花孝志党首「あほみたい どもを産む民族は虐殺」「差別やいじ めは神様が作った摂理」などと言及

たまっていたのでしよう。 (別 の

ス」のように、彼らを包囲する てきた検察、警察に対す批判も、 法が掲げてきた「選挙候補者の平 員長個人宅への暴力的攻撃を見て ラを調査してきた百条委員会の委 ありませんが、斎藤元彦のパワハ 推測されます。長く述べる必要は 人々の決起が不可欠です。 ファシズム傾向の抑止のためには 選挙で権力を得ようとすることは 感じざるを得ません。暴力と不正 の行動は、ファシズム的なものを き立花は、別な目的で介入したと す。この選挙ゴロツキともいうべ =斎藤元彦ですが、 たのがPR会社『merchu』 違反です。この連中を野放しにし 等」を踏みにじるもので、明白な よる、斎藤元彦支援は、公職選挙 大波に乗ったのが、N国立花で 許せません。N国立花「候補」に それを上手に操って風を起こし 政治的対立者へのこの立花ら 「不服従のフラン 巻き起こった

劣化のはての だったのです。

問題だとすり替えたの

信犯であり、 びたてた立花某は確 この点を最大限に叫 選挙掲

が、目の前でこれほどまでも 劣化が顕著になっていました 終了直後に「斎藤再選」が報 デタラメな選挙戦が行われよ じられました。すでに選挙の 件』の何が問題だった を暴き、その私生活が に、告発者の個人情報 なければならない立場 山副知事は疑惑に応え となった斉藤知事、片 行い、葬り去ろうとし 発者を探しを強権的に のかと問えば、内部告 た点です。告発の対象 思いもしなかったこ そもそも、この『事 なの う。そもそも、内部告発者は、清 た。 ない、3月以来の斉藤知事や片山 われています。 のものなのです。 であろうと、問題は告発の内容そ か、激しい争いのなかからの告発 廉潔白: でなければいけないの を何と言えばいいのか、言葉を失 情をあおるデマに乗せられたこと い少なくない県民が、立花らの劣 度違反だったことに思いも至らな 副知事らの行為がその公益通報制 は公職選挙法違反ではないかと言 台目の候補者カーを提供した行為 た。さらに事実上、 公益通報制度の何たるかも知ら

のある。事件、を思い出しまし さて、そうした論点から既視感 毎日新聞記者の西山太吉さん

この事件は社会に知らしめたので ことがどれほど危険なことかを、 は、 をめぐる密約を暴きました。これ す。情報が外務省の女性事務官か つ、裏で「核持ち込みと基地の自 て上げたのです。権力犯罪を暴く 認めず、西山記者を犯罪者に仕立 いたものです は「核抜き、本土並み」と称しつ が1972年、 由使用」を認める密約を交わして このとき(今も)政府は密約を 当時の佐藤栄作首相が表向き 沖縄の施政権返環

れてしまいました。 と称し、密約の違法性は消し去ら そして、情報源の事務官は国家

状で「(女性事務官と)ひそかに 逮捕されました。東京地検は起訴 記者も国家公務員法の教唆の罪で 公務員法の機密漏洩の罪で、 西山

でした。

利用して」と書 情を通じ、これを ました。 男女関係のスキャ 転換させてしまい ンダルという面に 世論の関心は

かれたのです。他 利は無惨に打ち砕 決となり、知る権 猶予付きの有罪判 ふたりとも執行 のです。 今後を注視していただきたいも から、それを含めて斉藤県政の 行方は何も解決していないのだ

らもたらされた点を「機密漏洩 れたから死んだのだとされ、斉 すが、のちに「佐藤氏を選んだ 平和賞を受賞してしまったので とつ過ちを認めなかったのは、 藤知事、告発者は私生活を暴か 告発者を急いで処分したのは斎 を取り上げたのは片山副知事、 価されてのものであったようで す。非核三原則の制定などが評 相は1974年、 選挙での復活を見越してのこと 座に復帰した。斉藤知事が何ひ められたと同情を集め、 藤知事は何も悪くないのにいじ と瓜ふたつ、告発者のパソコン います。 た最大の誤り」だったとされて 方で国家的犯罪者である佐藤首 ことはノーベル賞委員会が犯し ことの経緯は今回の斎藤再選 何とノーベル 知事の

多かったようです。ともあれ、 98・8%の公約を達成したと ければなりません。内部告発の 県民が投票し、知事職へと押し 斎藤候補に100万人を超える 言い、その言葉を信じた県民も 一げたその結果に責任を負わな 選挙戦で は 3 年間で

ダーエル・ソカッチ著 NH K 出版

人類史上最もやっかいな問題

なのか? 本書はそれを詳しく展開する必読書である ○ スチナ人はどちらも正しく、どちらも間違っているのだ。どちらも現実の自分にはどうにもできな スラエルーパレスチナ問題に白黒をつけるよう論陣を張っている。だが本当はイスラエル人とパレ いお互いの歴史的な力の、そして現在の自分自身も犠牲者だからである。それは一体どういうこと 世界が注視するイスラエルを知るための最良の入門書。実際、教養があると自覚する人ほどイ

著者の立場

共に達成させるためのNGO「新 してアメリカ在住のユダヤ人であ イスラエル基金)」のCEO、そ イスラエルのデモクラシーを名実 著者のダニエル・ソカッチは、

パレスチナ市民やその他の疎外さ 性別、性的指向に関わらず、すべ れた少数派の保護及びあらゆる形 ての国民の平等を確立すること、 同基金は宗教、出身地、

ソカッチは、本書で「プロパガ

を誘うこともなく、世界でも類を ンダに陥りもせず、読者のあくび

見ないほど複雑な紛争の歴史と概

それに対する寛容性を強化するこ のデモクラシー的な機会の保護、 ンティティの表現及び権利のため 等を目標に掲げて活動している。 と、マイノリティの利益とアイデ 質的な多元性と多様性を認識し、 公正な社会を構築し維持すること の個人と集団の市民権と人権を確 態の差別と偏見をなくし、すべて 立すること、イスラエル社会の本 イスラエル及び近隣諸国と平和で する。 略を説明したいと思う。しかしプ 要するにイスラエルはグレーだと スチナ紛争は本質的に、歴史家の を進めていく。イスラエルーパレ あるし、ある特定の観点から記述 ロパガンダにかまけるつもりはな いとしても、私には一つの企図が と名付けた者同士の闘争だ」とし、 ベニー・モリスが『正義の犠牲者』

統なつながりと権利を有し、外部 であり、自己決定権をめぐる紛争 身の犠牲となってきた二つの民族 の世界の、お互いの、また自分自 でもある。それは、その信奉者が る紛争であり、正義に関する紛争 争でもある。生存権をめぐる紛争 である。それは土地をめぐる紛争 完全に『正しい』と見なす相容れ でもある。生き延びることに関す であり、記憶と正統性をめぐる紛 「つまり両者とも土地に対する正

> あるとしたのである。 障害は、政治的想像力の欠如では いる。イスラエル人とパレスチナ 程度の無知によって一支えられて 故意かどうかは別にして、様々な 消費や政治的信念によって―また 語や宗教的伝統、家族やメディア の語りは、実体験のみならず、物 なく、政治的意志の欠如」にこそ 人の紛争を解決することの最大の その上でソカッチは、「これら 設とスエズ危機 7章 1950年代-

> > ||国家建

本書の構成

イスラエルをめぐる現代の厄介な 歴史を大きく概観し、第2部は、 ら現代に至るまでのイスラエルの る。 ある。まずは2部構成となってい 論争のいくつかを検討している。 本書は全396ページの大著で 第1部は、旧約聖書の時代か

ない語りをめぐる紛争」と彼は認 第 1 部 始まりはどこに?

1917年)

3章 ちょっと待て、ここには

19章 BDSについて語ると

独立と大惨事 (1947?49年) (1917?39年) 5章 イスラエルとナクバ― 6章 追い出された人びと

戦争から第一次インティファーダ 東戦争とそれが生み出した現実 (1968?87年) 9章 激動――ヨム・キプール 8章 ビッグバン――第三次中

インティファーダ 11章 イスラエルはラビンを 10章 振り落とす--第一次

待っている -オスロ合意の終焉 13章 ブルドーザーの最後の 12章 賢明な希望が潰えて―

1章 ユダヤ人とイスラエル― 国民――共生社会か、隔離か? のがこれほど難しいのはなぜか? 第2部 イスラエルについて話す サプライズ 16章 イスラエルのアラブ系 14章 民主主義の後退 15章 地図は領土ではない

それでは全体の目次を紹介する。

何が起こっているのか?

織、移住、建設(1860年代? ヤ人コミュニティ 2章 シオニストの思想―組 一イスラエルと、アメリカのユダ 18章 入植地

17章 ラブ・ストーリー?-

宣言、イギリス委任統治領の創設 人がいる――パレスチナ人はどう 4章 イギリス人がやってくる -第一次世界大戦、バルフォア 単語 きにわれわれが語ること 22章 中心地の赤い雌牛 21章 Aで始まるもう一つの 20章 Aで始まる例の単語

イスラエルとハルマゲドン 23章 希望を持つ理由

だと考える。 高いものである。また詳細な人名 用語集」が付いていることも皆様 に整理するために役立つ、イスラ を読む際のイスラエルの歴史的事 エルーパレスチナ「紛争に関する へお知らせしておこう。この付録 索引があることも大変助かる配慮 は私たちにとって実に利用価値の 件等に関する諸事実の錯綜を正確 補足しておけば、私たちが本書

子供は大人の9割よりこの 紛争の核心をよく理解した

在のイスラエルの状況、つまりシ かったが、何千年にも及ぶユダヤ し吸収してくれるかは分からな オニストとパレスチナへのユダヤ 人大量移民の話をしたのである。 人の歴史を大急ぎで駆け抜け、現 11歳の子供たちにどこまで理解 ソカッチは、カリフォルニアで

てきた。両親もお爺さんもお婆さ とここで暮らしていた。ある日、 うに土地を耕してきた。いつも誰 みんなここで暮らし、僕と同じよ かに家賃を払っていたけど、ずっ んも、ひいお爺さんもお婆さんも 分の土地にある自分の家で暮らし せた。「僕は生まれた時から、自 その話をある子供が整理して見





族が僕の家の半分で暮らしてい この人(隣の子を指し)とその家 他に行く所がない。こんな感じで 所はないし、受け入れてくれる所 僕たちの家も焼かれた。他に行く されたんだ。近所の人は殺され、 たちはここから離れた町を追い出 る。僕が『おい、僕の家で何をし いい?」と。実際、何という優れ で、どちらも正しいが、どちらも していた場所にね』―というわけ お爺さんお婆さんが遙か昔に暮ら 爺さんお婆さんの、そのまたひい ひいお爺さんお婆さんの、ひいお もない。だからここにきたんだ。 てるんだい?』と言うと、彼は『僕

彼の話を聞いたソカッチは、

とその子のまとめ方に感心して大 争の核心をよく理解しているね」 をしてきた大人の9割よりこの紛 いに褒めたのである。 言い当てたんだ。私がこれまで話 いう人もいる問題の本質を簡潔に は世界で最も複雑で解決困難だと

畑に出て夕方に家に帰ってみると 板の上に自分のスペースを確保す で、他人を少しばかり押しのけざ ることが許される―そうすること 上に座っている他人が、力ずく以 るを得ないとしても。たとえ板の シンプルそのものである

たまとめ方であろうか。

れる者は、自然的、 だ。この板にしがみついている溺 しがみついているという正当性 唯一しがみつくことが出来る板に を備えている。それは溺れる者が に言った、シオニズムは「正当性 運動家のアモス・オズはこのよう 現実にイスラエルの作家で平和 客観的、普遍 ていた。 だ一つ。我々がこの地にやってき

では、彼らユダヤ人も必死だった 自分たちを受け入れる国がない中 みが無理筋だということは充分理 だ」と発言している。 のである。 解していた。だが現実の全世界で

とめ方は同じで、要するにこれが 作家と先に紹介したある子供のま 他人を海に突き落とす自然権はな 外の手段を彼に残さないとして い」と。このようにまさに問題は も。だが彼にも、板に乗っている ソカッチもイスラエルの偉大な ばっている。

点であり、すべてだとまとめたの イスラエルーパレスチナ問題の原

である。

イスラエルのジレンマ

のアラブ人の恐ろしい苦境と尽き で建国の父であるベン=グリオン ることのない怒りを充分に理解し は、当然のことながらパレスチナ とはいえ左派の労働シオニスト

シュヴィッツなどが現われたが、 それは彼らのせいだったのだろう くれたが、彼らにしてみればそれ か? 彼らが目にしているのはた ヤ主義、ナチス、ヒトラー、 が何だというのだろう? 反ユダ かに神は我々にその地を約束して 実際、ベン=グリオンは、「確 アウ

的な正義のあらゆる法則によって

て、彼らの国を奪ったということ

ビア語を話すユダヤ人である。彼

となった。

ベン=グリオンもこの建国の試 らは当然ながらも貧しく、また と啓蒙が必要な粗野な人々とみな

500万人になって世界中に散ら 年後の現在では今やその子孫は アラブ人70万人がユダヤ人のよ うに離散民となってしまい、70 イスラエル建国でこの地にいた

がある。それはイスラエルの中の 家を自称しながらも、イスラエル 民族構成である。イスラエル人国 あまりにも知られていないこと

混血もあり、

等を保障するデモクラシーの国を 越えるという。あらゆる国民に平 何とイスラエルの全人口の2割を まったアラブ人がいる。この数は には建国時からここに踏みとど

のジレンマの核心だ。その他、イ けに存在すると公言しているのは のイスラエルのアイデンティティ なぜか? この疑問こそ建国以来

や北アフリカから逃げてきたアラ 多彩である。ミズラヒ系とは中東 の他、ミズラヒ系ユダヤ人と実に 言っても、当初結集したホロコー も露骨な差別がある。ユダヤ人と ストの生き残りやソ連からの移民 エルは深刻なジレンマを抱えるこ 提起した。かくしてまさにイスラ

ヨーロッパ系ユダヤ人とは外観も 労働シオニストの主流は彼らを、 た。したがってアシュケナージ系 食事や文化も大きく異なってい イスラエル市民となるには再教育

内のミズラヒ系ユダヤ人に対して 市民を自覚する主流派のヨーロッ 行っていたのだ。そして今やその で行われていたユダヤ人差別を国 パ系ユダヤ人はかってヨーロッパ した。つまり皮肉にもイスラエル

なっている。

自認する国家がユダヤ人のためだ

スラエルに流入したユダヤ人内に ラエルの国家像が変わる」と問題

現実にも国内でのアラブ系住民

合政権だ。

彼らもヨーロッパ系ユダヤ人との 人口は100万人も この間、第一次~第四次中東戦

国内での不平不満が高まってきた

ヨルダン川西岸等の広大な区域を その地に送り続けていて、いまだ 確保・占領し、ユダヤ人入植者を ン=グリオンの三角形」と呼ぶ。 に止める気配すらないのである。 ソカッチは、これらのことを「ベ 建国以来の戦争でイスラエルは

しまったのである。

る。次にイスラエルはデモクラ きない。どの2つを選ぶかでイス きるが、3つ全部を選ぶことはで ルはこの内の2つを選ぶことはで 領地をすべて保有する。イスラエ ユダヤ人が多数を占める国家であ シー国家である。最後に新しい占 ソカッチは、まず「イスラエルが

> ている。 ラエル社会に各種の階層を形成し とミズラヒ系住民の存在は、イス 複雑化して、その意味でイスラエ ル社会の政治的不安定要素となっ

代の政権は常に政策合意による連 全比例代表制であるから当然にも いるイスラエルの政治制度は、 小党の乱立状況となる。ゆえに歴 このような状況の中で作られて 完

闘いの中で疲弊していった。こう 争後も小競り合いは続き、両者は 教シオニストの学生に暗殺されて 首相は、悲劇的なことにオセロ合 する能力と統率力があったラビン が、イスラエルで唯一それを履行 セロ合意が提案されたのである 意に強く抗議する合意反対派の宗 してクリントンらの仲介の下にオ

焉し、ネタニヤフは

一旦は辞任し まった。かくしてオセロ合意は終 たものの、再登板して現在に至る。 のネタニヤフに政権を奪われてし きれず結局は反対勢力でライバル 執拗に戦闘をしかけたので、耐え スとヒズボラは後継首相ペレスに またアラブ側の反対勢力のハマ

るがすユダヤ教超正統派の イスラエル社会を大きく揺 を助けている」というものだが、

建国以来、ユダヤ教超正統派に

けが兵役に就かないでいることに 以上が死亡、4000人以上が負 化し、イスラエルの兵士300人 ただガザ地区での軍事作戦が長期 ことに強く反対してきたからだ。 まるとの懸念もあり、兵役に就く たちがユダヤ教の教えを学ぶ上で が免除されてきた。超正統派の人 は、宗教的な配慮等で事実上兵役 傷する中で、超正統派の人たちだ 兵役が妨げとなり、世俗主義に染

最低32カ月、女性は最低24カ 派の学生は1948年の建国時か 外的にこれまではユダヤ教超正統 月の兵役を義務付けているが、例 とドルーズ族とチェルケス人の 18歳以上の国民全員に、男性は ら兵役を免除されてきたのであ イスラエル国防軍は、 ユダヤ人

うにエルサレム市内で座り込みに る超正統派の人たちは、毎月のよ 関を麻痺させ兵役免除の撤廃反対 よる抗議デモを繰り返し、交通機 徐々に進んできた。それに反発す の議会でも彼らへの徴兵の議論が を表明してきた。彼らの言い分は 「ユダヤ教の教えを学ぶことで国 こうした状況を受けイスラエル

全く理解不能である。

判決を言い渡す。このように宗教 学生を徴兵するよう政府に命じる 喫緊の課題であり、持続可能な解 平等による負担はこれまで以上に ているのもここに理由があったの に強硬な姿勢と徹底抗戦を要求し ない。彼らがアラブ人に対して常 シオニストの中核には何と兵役が 指摘し、超正統派のユダヤ教徒の 決策を進めなければいけない」と い(ガザ)戦争の中にある今、不

が長年続いている。この優遇策に 助金や超正統派の家庭への生活保 多く、世俗的な社会から距離を置 日を守りつつ仕事に就かない人も 内にも強い批判がある。 は超正統派の人口増加に伴い、国 護など、政府による経済的な支援 いて生活を送り、宗教学校への補 13%ほどを占め、 は人口の凡そ1000万の内の この超正統派と呼ばれる人たち 土曜日の安息

は全くの盲点だろう。 ニストにこの優遇措置があったと イスラエル最強硬派の宗教シオ

就く学生を区別する法的枠組みは しなければならない」とした。ま く防衛服務法の規定に基づき対処 は徴兵の回避を指示する権限はな 存在しない」と判断し、「政府に 点では神学校に通う学生と徴兵に 今回最高裁は全会一致で「現時

最高裁判所は、判決の中で「厳し 学校に対しては補助金の支給を停 裁は兵役に就かない学生が通う神 補助金が支給されているが、最高 止する判決を下す。この優遇措置

のではないか。

今年の6月25日、イスラエル

の存在を全く知らなかった私は本 かに ネタニヤフ首相の判断はい

することができたのである。 できるものだった」と投稿した。 るものであり、判決は最高裁裁判 党首のヤイル・ゴラン氏は、「イ 官全員にとっても満場一致で理解 スラエルの全ての国民が理解でき やっと労働党もこのタブーを論評 この判決を受けて野党・労働党

を招くことが必至となった。 めれば、超正統派からの強い反発 国民からの要望に応じて徴兵を進 からネタニヤフ首相は、大多数の 数千人が大規模な抗議集会を開い は6月30日、超正統派の人たち て抗議の意志を改めて示した。だ この判決を受けてエルサレムで

もユダヤ人を守っている」とか、 らば、死を選ぶ」などと声を上げ 抗議したのである。 スラエルを守っている。兵士より はユダヤ教の教えを学ぶことでイ め尽くして口々に「徴兵されるな 抗議の意志を改めて示し、「我々 「私たちは多くの子どもを持つこ 国を守っている」と言って

全くもって兵役に就かざるを得

たユダヤ教の神学校には政府から ない国民からすれば、いい気なも 11月19日、イスラエル軍は招

脱することになれば、当然ながら 兵を開始しないよう訴えた。仮に 当局は、超正統派の3000人に 持することができなくなる。 ネタニヤフ首相は自分の政権を維 超正統派の政党が連立政権から離 回の判決に反発し、超正統派の徴 最高裁判決を受けてイスラエル

7000人に招集令状を送ると述 カッツ国防相は先週、追加で べたのである。 招集令状を送付し、イスラエルの の1万人が兵役に就いても充分と だがタイエブ准将は、超正統派

統派の人たち数千人は、道路を埋 大規模な抗議集会を開いた超正 が出ているため、これは安定した 数字ではない」と述べた。 に言及したが、残念ながら死傷者 ている。我々は1万人という数字 はいえない可能性があると指摘、 「イスラエル軍は兵士を必要とし 野党指導者は、直ちに追加の招

モ隊との小競り合いが起きた。 求めた。11月17日には、テル 対する取り締まりを拡大するよう 集令状を出すようカッツ国防相に 要望し、招集に応じなかった者に アビブ近郊で警察と超正統派のデ

> 状を取ったと発表した。このこと の不満に一層の火が付くのは必至 で兵役免除撤廃に対する超正統派 正統派の1126人に対する逮捕 集令状に応じなかったユダヤ教超

わる2つの超正統派の政党は、今 ネタニヤフ首相の連立政権に加 アヴ・ガラント前国防相、

団のモハメド・デイフ司令官に逮 戦闘をめぐり戦争犯罪や人道に対 判所はパレスチナ・ガザ地区での ベンヤミン・ネタニヤフ首相、ヨ する犯罪の疑いで、イスラエルの ム組織ハマス軍事部門カッサム旅 また11月21日、国際刑事裁 イスラ

ヤフはどうするのか。

ニヤフ首相は国際的な戦争犯罪人 捕状を出した。ここに至ってネタ

政治状勢は変化している。ネタニ とはなったのである。 まさに日々刻々とイスラエルの

の政党を連立政権に引き止める工 た手段を使って、様々に超正統派 ように補助金や手当の増額といっ ため、超正統派が連立政権に残る ネタニヤフは政権を維持せんが

> 題からは目が離せないことにな ろう。今後とも兵役免除撤廃の問 崩壊も充分ありうる展開となるだ

にでもなれば、ネタニヤフ政権の

課すべきだと主張しているから、 70%が超正統派にも徴兵義務を 作をするだろう。だが世論調査で は、イスラエルのユダヤ人の凡そ

彼らに徴兵義務を課すことになら ざるをえないのでは 派と何らかの形で取引をし、彼ら して政権を維持するために超正統 を結果的により一層優遇すること 今後、ネタニヤフ首相が策を弄

スラエルを考える上でも本書の 読を薦めたい。 イスラエルの諸問題や今後のイ (直木)

「フェリーの船旅」と「田中一村記念美術館」の訪問

しぶりに沖縄の友人にも会えて楽 多くの参加者が結集したので、久 しい集会となった。 前の県民大行動」があり参加する。 トの現地闘争に参加。11月3日 き、31日(木)から辺野古ゲー (土) は月1回の「辺野古ゲート 10月30日(水)に沖縄に行

は沖永良部島に寄り、その次は徳 港に寄り、次は与論島に寄り、次 的は奄美大島の友人に会うためで あった。沖縄から船で奄美大島に 分に奄美大島に到着した。 に那覇港を出発して、沖縄の本部 行くのは初めてである。朝の7時 之島に寄り、ようやく20時30 約13時間の船旅であった。こん 今回の沖縄行きのもう一つの目

動できる事、食事や飲み物等も自 んでいない事、 室」である。しかし、そんなに混 あった。船の部屋は「特等」「1等」 なに長く船に乗ったのは始めで ているが、私は一番安い「2等和 「2等寝台」「2等和室」になっ 船の中を自由に移

あった。船で知り合った人から「今 由に購入できる等々で快適な旅で 回は海が荒れてなかったので快適 休むことが出来た。 まで案内してくれたので安心して が奄美大島の港まで迎えに来て宿 な航海でした」と言われた。友人

記念美術館」を訪問することであ しみにしていたのが、「田中一村 地を案内してくれた。私が一番楽 次の日から、友人が車で奄美の各

の自然や多様な文化・歴史を紹介 近くに広い「奄美パーク」(奄美 するとともに、人々の交流となる 『奄美の郷』と日本画の世界を創 島の北部に飛行場があるが、

造した日本画家・田中一村の作品 を紹介する『田中一村記念美術館 の二つの施設をもつ観光拠点施設 はすばらしい場所だった。

始めれば、とてもこのレポートで 持ったのは、言うまでも彼の「生 は紹介できない。 き様」である。彼の生き様を書き この田中一村さんを知り興味を

年9月11日、夕食の準備中、心 年12月、全てを捨て、奄美大島 島笠利町に、鹿児島県奄美パーク あびる。平成13年9月、奄美大 奄美を描いた特異な作品で脚光を 不全のため死亡。69歳。死後、 植生を描くこと19年。昭和52 として働き、奄美の景観、 に単身移住。時に50歳。染色工 それを機に一村を名のる。昭和33 22年『白い花』が青龍展に入選。 り米邨と号して南画を描く。昭和 栃木県で生まれる。7歳のころよ イ夫婦の6人兄姉の長男として、 1977年。彫刻家田中稲村、セ を紹介する。「1908年~ 『田中一村記念美術館』がオープ そこで、田中一村さんの生い立ち 、奄美の

最後に奄美で購入し読んだ本を紹

井曜(南方新社)。 ①「田中一村/かそけき光の彼方」荒

②「田中一村/豊饟の奄美」大矢鞆音 (ZIK出版)。 (富田英司

事件の概要

を混入させたとする守さんの「自

点滴ボトルに筋弛緩剤

守大助さんの裁判のやい直しを 年一月、当時の仙台 ものです。 護師の守さん(当時 遂の罪で起訴された として殺人・殺人未 を点滴に混入して五 北稜クリニック准看 二十九)が筋弛緩剤 人の患者に投与した 本事件は二〇〇一

台北稜クリニックえん罪事件 による症状ではな く、いずれも病気や た事実は存在しな 緩剤を患者に投与し は、筋弛緩剤の注入 守さんはもちろんの は一審の段階から、 い、患者の容体急変 こと、何者かが筋弛 裁判では、弁護団

置の不徹底などによ 薬の副作用、救急処 るものであると主張

判決は、五人の患者さんの血清 れました。 起こりえないことも明らかとさ 白」の方法では、容体の急変は しかし、有罪とした仙台地裁

殺人および殺人未遂事件と認定 患者急変原因であると断定して、 あったものも、筋弛緩剤投与が 剤の薬理効果とは異なる症状で 断したものや、明らかに筋弛緩 警科学捜査研究所の鑑定(土橋 ウムが検出されたとした大阪府 ラックスの成分であるベクロニ や尿などから筋弛緩剤マスキュ 治医が心筋梗塞による死亡と診 鑑定)を信用できるとして、主

作られたウソの「自白」と、守 しました。 守さんが犯人とされたのは、

> ためでした。 為を「証拠隠滅を謀った」とす 箱を片付けようとしただけの行 筋弛緩剤の空アンプル入りの針 さんが正規の手術で使用された り替えられた証拠が採用された

役中です。 守さんは現在、 高裁の上告棄却で確定しました。 役の不当判決を受け、 守さんは、一、二審で無期懲 千葉刑務所に服 〇八年最

再審めざして

撮られた四枚の写真の合計で

見書で明白です。 ることは多くの学者の証言や意 された「土橋鑑定」が誤りであ 裁判で犯罪と認定する根拠と

た患者の急変原因については、 弛緩剤の薬効と異なると争われ また、急変症状が明らかに筋

件と認定した判決の根拠は完全 よる急性脳症が原因であるとの ミトコンドリア病(メラス)に れており、殺人及び殺人未遂事 神経内科専門医の意見書も出さ に崩れています。

る信用性に欠けるものであり、 の空アンプルも証拠として法廷 証拠隠滅を謀ったとされる多数 に出されたのは、四層に分けて 守さんの自白も事実と矛盾す

ことを拒んでいます。証拠ねつ たとする針箱も法廷に提出する の空アンプルもそれが入ってい 造さえ疑われています。 言うだけで、検察側は筋弛緩剤 一十九本の空アンプルがあると

護団は、 を請求しました。再審請求申立 守さんが無実であること明らか 書では、三つの主な新証拠から にしています。 二〇一二年二月に守さんと弁 仙台地裁に対して再審

学捜査研究所の「土橋鑑定」へ 検出されたとする、大阪府警科 滴ボトルから筋弛緩剤の成分が 第一は、患者の血液や尿、 点

ばかりか、筋弛緩剤の薬効と矛 クリニックを来院した少女の症 第二は、 筋弛緩剤の症状ではない 吐き気と腹痛で北陵

盾すること。

を論証した心理分析です。 が信頼できる証言であること はやっていない」という証言 第三は、守さんが法廷で「僕

二〇一九年一十一月一十三 しました。 日、最高裁は特別抗告を棄却 抗告を棄却する不当決定。 台地裁は、再審請求を棄却 八年二月、 しかし、二〇一四年三月 仙台高裁は即

る、えん罪は、国家による最 は死刑によって命さえ奪わ 日がながれています。罪を犯 さんは、すでに二十三年の月 に救済しなければなりま てきた人生の全てを、ときに 仕事や家庭を失い、築き上げ 裁判によって自由を奪われ、 月日がかかりました。守大助 で、無罪判決まで五十八年の 大の人権侵害であり、速やか していない人が、誤った捜査・ 静岡の袴田さんもえん罪

していきたいと思います 検察の不服申立てを禁止する の全ての証拠を開示すること きを整備することを強く要求 こ と 三 二 再審開始決定に対する 再審法改正一 再審のため 再審における手続

弥生)

